織 改編 柔軟に対応する 機能強化を図る

学長 香川 征 (かがわ すすむ)



プラン」を発出しました。その内 は平成25年11月に「国立大学改革 巻く環境の変化から、文部科学省 よる競争激化など国立大学を取り 展、さらには新興国の台頭などに グローバル化や少子高齢化の進

容は、 強化の視点として、①強み・特色 の重点化、②グローバル化、③イ 間」として設定し、 までの3年間を「大学改革加速期 ベーション創出、④人材育成機 平成25年度から平成27年度 各大学の機能

> 変化に対応できる教育研究組織づ 能の強化の4項目を掲げ、社会の くりを求めるものです。 このような背景を受けて、

ます。 平成28年度に次の組織改革を行い の要請に応えうる大学となるため、 の強みをさらに伸ばし、地域から 本学

0 生物資源産業学部の新設

した。 置が地域から強く求められていま 学部がないのは徳島県だけでした。 世界を見据えた農学系新学部の設 り」を主要施策として掲げていま 進・農林水産分野における人づく りながら中国・四国地区で農学系 くから農林水産業が盛んな県であ 自然と豊かな資源に恵まれ、 本学の立地する徳島県は、 このことから、 徳島県は「農林水産業の推 地域に根ざし 美し

分野、農工商連携センターの教員 生物工学科、総合科学部環境共生 地域の活性化を図るため、工学部 究機能を一層強化するとともに、 そこで、 本学の生命系の教育研

> 産業学部では、生物資源を活用し 部」を新設します。この生物資源 聘して、新学部「生物資源産業学 た新たな産業の創出に貢献できる 教員、さらに外部からも教員を招 人材の育成を目指します。 を中心に、医・歯・薬学部の関係

> > これまでのミッションである「ま

2 理工学部への改組

明確にすることができます。 教育と学際専門教育の体系的履修 学部は、これまでの学科の壁を取 部」に発展的に改組します。理工 「理系に強い」本学の特色を一層 ます。理工学部の設置によって、 による分野横断型の人材を育成し 新たな創造力を生み出す「理工学 科学の真理の探究」の融合により、 自然科学分野で行ってきた「自然 て培ってきた「ものづくり」を中 再配置し、これまで工学部におい り払って理学基礎教育・工学基礎 心とした教育研究と、総合科学部 と生物工学科を除く工学部教員を

❸ 総合科学部の改組

改組します。新しい総合科学部は、 部を社会科学系に特化した学部に 工学部への改組に伴い、総合科学 生物資源産業学部の新設と、 理

総合科学部自然科学分野の教員 4 改組し、地方創生に取り組むこと 養コース」を設置し、「地域のグ としています。 コース」に加え、新たに「国際教 ス」「公共政策コース」「地域創生 域人材を育成する「心身健康コー ちづくり・地域づくり」を担う地 全学的な教養教育を実施するた ーバル化」にも対応する学部に

教養教育院の新設

目に区分し、 群を見直し、 シーに応じた教養教育を行います での間、各学部のディプロマポ 育院」を設置します。現在の科目 めの実施責任部局として「教養教 ノベーション教育科目など8 入学時から卒業時ま 医療基盤教育科目

6 先端酵素学研究所の設置

形成とグローバル研究人材を育成 の教育研究機能強化を図り、世界 である酵素学、健康生命科学分野 機的に統合し、 井節郎記念医科学センター等を有 プロテオゲノム研究センター、 レベルの疾患生命科学研究拠点の 疾患酵素学研究センター、 本学の特色・強み 疾患 藤

新設学部 生物資源産業学部紹



辻 明彦 (つじ あきひこ)

生物資源産業学部 設置準 備委員会委員長 (学長補佐·大学改革担当)

解決と地方創生 バイオ産業による地球的課題の 新設の背景

創出は、 すが、 また、 状況にあります。 鎖を促す仕組みが弱いためにその 源を豊富に有するにもかかわらず、 経済の活性化も急務となっていま 療技術の高度化に備えて、 細胞を利用する再生医療などの医 ポテンシャルが活かされていない 生命科学技術による新たな産業の 次産業の国際競争激化、 1次産業と2次、3次産業との連 マス、土地、 地球規模での人口増加と地球温 農林水産物をはじめバイオ 徳島県も含め地方は、地域 また TPP 我が国の緊急の課題です。 水など様々な地域資 導入による一 最新の

であり、 商連携センターにおいては、医療、 特に生命科学に関する人材が豊富 本学は、全国地方大学の中でも、 工学部生物工学科や農工

> す。 限に活用し、 本学の教育研究体制を充実させま 部「生物資源産業学部」を設置し する人材を輩出できる新しい学 バイオ産業を創出し経済を活性化 起こし、地域を活性化する人材、 ドに農山漁村にイノベーションを ことにより本学の人的資源を最大 こで、これらの人材を集中させる 度な研究が行われてきました。そ 材や植物資源の機能性に関する高 部医科栄養学科、 の活用、環境保全、 コ 食料、農業分野に関するバイオ技 ースでは、森林資源や水産資源 (食)・アグリ(農) をキーワー また、総合科学部の環境共生 ヘルス 薬学部では食素 さらに、医学 (医)・フー

化に貢献できる人材養成 最先端のバイオ技術の発展と産業 人材像と学びの特色

本学部では、「1次産業、 食料、

> 応用できる知識と技術を有し、国 用した新たな産業の創出に貢献で 際的視野に立って、生物資源を活 と、生物資源の製品化、産業化に 生命科学に関する幅広い専門知識 きる人材」を育成します。

3つの履修コース

養成します。 育成と経済の発展に貢献できる人 源(微生物・培養細胞)のヘルスサ します。 経済の活性化に貢献できる人材を 品種改良、資源の高機能化によっ 物資源の生産管理システム、育種・ 材を養成します。 能性食品開発によって食品産業の 問題の解決、有用成分の発見と機 の観点から生物資源を捉え、 食料科学コー に貢献できる人材を養成します。 てバイオ産業の育成と経済の発展 物工学的アプローチによる生物資 料科学コース、 て1次産業を発展させ、地域社会・ ムコースでは、農工連携による生 イエンスへの応用と製品化によっ コースの3つの履修コースを設置 学科には、応用生命コース、 応用生命コースでは、生 ・スでは、 生物生産システム 生物生産システ 栄養・健康 食料

を学ぶと共に、商品開発と産業化 応用に関する基礎知識と専門知識 教育面では、多様な生物資源と

> ることができます。 企業において卒業研究を完成させ 学内のほか、徳島県の研究施設や トします。特色は、4年次に

営に関しても講義とインターン

に必要なマーケティング、

経済経

シップで学習するプログラムに

より実践的人材を育成し

専門性を高める卒業研究

ます。 よって、

年次から本格的に研究活動をス 体的な研究手法を学んだ後に、4 に所属し、テーマの見つけ方や具 3年次後期から希望する研究室





理工学部の紹介



理工学部設置準備 委員会委員長 (工学部長) 河村 保彦

発、 にイ 誕 言は、 る改革と、 プランを受けて、工学部並びに総 工学科の設置を掲げました。この 25年7月) 「徳島大学機能強化プラン」(平成 強化の機運が高まる中、 した。 ラン」(平成25年11月)を策定しま 摘をふまえて、「国立大学改革プ 文部科学省は「大学改革実行プラ 育成等を積極的に推進しなければ 方について」(平成25年5月)と題 要性については、平成25年初頭 合科学部総合理数学科及び社会創 ならないと指摘しています。 する提言に示されました。 の「これからの大学教育等の在り に設置された教育再生実行会議 ン」(平成24年6月)及び右記の指 技術革新)を起こす理工系人材 ノベーショ このように理工系人材育成 大学を改革し、 を策定し、理工学部理 理工系人材の育成の必 という融合分野におけ バル人材育成、 ン(革新的な技術開 教育の質保 本学では その提 世界 一方、

> 進めてきました。 との強い意欲のもと、 より理工学部理工学科を構築する 生学科の関連教職員は相互協力に 鋭意準備を

用として産業を支える工学まで幅 革の骨子は次の通りです 出人材を養成します。具体的な改 実践力を有するイノベー ムを展開し、 広い理工学学士課程教育プ 学術の基礎としての理学から、 は、 この新たな理工学部理工学科で 次世代の技術者が備えるべき グロー バルな視野と -ション創 /ログラ 応

①分野融合した新たな教育体制

②理学と工学要素の融合 づく新たな教育体制に改編します。 化した学部・学科を分野融合に基 現在の個別専門分野ごとに細分

します。 教育にふさわしい教員組織を構築 ランス良く連動した新たな理工学 両要素の融合並びにそれらがバ

③経過選択制による専門分野への

配属

する経過選択制を導入し、学生の モチベーションの低下を抑止しま コース配属は入学時に行います 2年次にコース変更を可能と ス配属ミスマッチングによる

を目指した理工融合教育 ④イノベーション創出人材の養成

グローバル化教育

します。 学 と、 専門分野を貫く基礎的な知識(理 から現われます。 「融合知識」 (工学) が融合した「融合知識」 多くの場合、 高度化・専門化した知識 を備えた人材を養成 技術革新は個別 そこで、 て の

の実施 **⑤所属コースに限らない卒業研究**

コー 備えた上で専門教育を学び、 とします。 かし他コースでの卒業研究も可能 理工学全体にわたる基礎学力 -スと他コ ースの専門知識を活 所属 を

工学基礎教育(以下「STEM 教育」) ⑥科学・技術・工学・数学4分野の理

目の基盤数学、 学関連科目等とともに専門教育科 の基礎数学、基礎物理学、社会科 STEM 教育を、 国家戦略として提唱されている 国において科学技術人材養成の 近年、 欧米を中心とした先進 基盤物理学として 教養教育科目

⑦6年一貫カリキュラムの導入

を構築します。 を単位とした教育体制・教育内容 で、 が大学院に進学しています。 従来の体制に加えて、

⑧柔軟なカリキュラム構成と

留学等、 育を行ないます。 視野を持った指導的技術者、 進学後のインター 部4年次の大学院接続科目 キュラムを編成し、 本改組は、 学生個々の専門、 香川征学長、 グロー

導 謝申し上げます。 職員の献身的なご協力をいただ 大学本部並びに両部局の多数の教 ております。また、 不断にど協力・ど支援をいただい なお、平井松午総合科学部長には 久理事並びに野地澄晴理事 ております。この場をお借りし深 して大西德生元工学部長、 郎前工学部長がこれまで敷いて さった布石に依拠しております。 ・ご支援と、 当該部局の一つと 実務の面では 福富純 高石喜 のご指

現工学部では、6割近くの学生 6 年間 そと

目的に応じた体系的で柔軟なカリ 者の養成に向けたきめ細やかな教 大学院授業科目の先取り履修と 6年一貫カリキュラムでは、 ・ンシップ、 研究、 バルな の履修 研究 海外 学







体・NPO等との連携・協働 ークなどを 以上に拡大し、海外からの留学生 新たに設置する「国際教養コー 成績・資格取得を課すとともに、 では英語で行う授業科目を10科目 · ス ∟

を理解し、 する現代社会の諸問題や地域課題 融合を図ることで、グローバル化 身につけるとともに、 ける専門知識や専門技能、技術を 社会・地域・情報等の諸科学にお 新・総合科学部では、 人文・人間・ 専門分野の

社会を変革する総合科学部が新たに目指

人材・グロー

口 | 成したい や社会をコ の4つの専門コースを設けて、 メントできるジェネラリ て的確な考察・分析ができ、 バルな視点から諸課題につい と考えています。 ーディ ・マ

シ ョ

ン創出」といったキ

求められる総合的な視点

総合科学部長

(ひらい しょうご)

平井 松午

現在、「グローバル化」「イノ

べし

き

た学部の一つです。

しかしながら、今後さらなるグ

人材養成にいち早く取り組んで

字型教育プログラム」

年次に配属となる4つのコ 字型教育プログラム」を展開しま 科目との連携を深める「π(パイ) 学習科目」を開設し、 きを置く一方、 専門的な知識やスキルの修得に重 る汎用性の高いテーマ別の「実践 そこで新・総合科学部では、 社会から求められ コー ス専門 スで

です。具体的には、学内外の国野と実践的な学修体験を養うもの 断的な履修を通じて、 「実践学習科目」 は、 総合的な視 コ ス横

「心身健康」「公共政策」「地域創生」 実践的な人材の養成を目標に掲げ ています。具体的には、「国際教養」 課題解決に対応し得る 地域 寸 ジェクト科目を開設します。 部共通科目に Academic English 決に取り組むことで、基礎的知識 通じて実際に現場に赴いて課題解 をテーマとした総合科学実践プロ などを設けるとともに、海外体験 り組みます。その一環として、 業科目と位置づけています。 課題解決能力を育成する実践型授 を社会現場で再確認するとともに、 あるいはフィー また、

グローバル化教育にも取

の展開 π

以上に進行し

新たな課題に向け

ケアといった心身的課題に対処で学校現場・災害時等における心理

会経済構造の変化などがこれまで

ての人材養成が必要になってきた

大学改革の背景の一つに

せられています。さらに、大都市 きる人材養成にも大きな期待が寄

地方間の地域格差、地方財政の

が

いくつか誕生してきています。

バル化や少子高齢化、

社

超高齢化社会における健康対策や 喫緊の課題となっています。 創」などを新学部名に冠する学部

ていて、「国際」「地域」「協働」「共

際交流人口の拡大が想定されるこ

ーバル化や産業構造の転換、

から、グロ

ーバル人材の養成は

また、

の下に国立大学の改革が進められ

あり ことが、

くます。

しかしながら、

これら

際(交流)センターや行政・自治体、

総合科学部は、このような視点か

昭和61年(19

ています。

これらの諸課題に対応すべく

べる地域人材の養成が急務になっ

できる人材の養成が求められます。

ら的確に課題解決にあたることの

「イノベー

タ

(革新者)」

とも呼

角的に俯瞰でき、 起することから、

総合的な視点か 現象や課題を多

地域創生の中核的な役割を担う

拡大してきており、

地域活性化·

が、

近年こうした傾向がさらに

様な要素・要因が関連し合って生

境・社会環境あるいは世界や日本

ものではなく、

地域固有の自然環

の諸課題は一つの原因に起因する

悪化、

中山間地域における限界集

における社会経済情勢の下に、多

どは長らく指摘されてきた課題で 都市における中心商店街の衰退な 落の拡大や地域文化の衰退、地方

> ていきたいと考えています。 とともに学べる学修環境をつく

ルドワ

報については、 ぜひ、新・総合科学部で未来にチ 次のサイトに掲載されています。 新・総合科学部の概要や入試情 ンジしてください。 徳島大学 HP の

学

new_faculties/science/ http://www.tokushima-u.ac.jp/

また、

Π(パイ)字型教育プログラム 4年次進級要件に一定の語学検定 職業的自立・社会的自立 コーディネート・マネジメント能力 グローバルな視点から地域を捉える能力 専門分野の実践的融合 専門教育 実践教育 グローバル化教育の推進 学術的能力の養成 社会連携·社会的自立 ・実践学習科目・他コース選択科 【卒業研究】 学部専門教育科目 【実践学習科目】 目のコース横断的な関係 ・社会体験・海外体験の拡充 ・語学力・コミュニケーションカの 【コース専門科目】 ・コース入門科目 ・課題発見ゼミナール •総合科学実践講義 ・コース基礎科目 強化 ・社会人基礎力・課題解決能力 の向上 ・総合科学実践プロジェクト ・コース応用科目 キャリアプラン入門 •コース自由選択科目 ・キャリアブラン 【学部共通科目】 ·総合科学入門講座 ·科学科目群 ・短期インターンシップ 海外留学・インターンシップ。短期語学研修など ・総合科学の基礎 一般教養教育科目 教養教育 グローバル化教育科目 イノベーション教育科目 ・地域科学教育科目 ・基礎基盤教育科目 「知の基盤」形成 汎用的技能教育科目外国語教育科目 「人間力」の育成



【背景】 方向性を紹介します。 教養教育院設置の背景と目的・

ゃ 育センターを設置。⑤大綱化以降 統合し新総合科学部を教養教育の 廃止し、教養部を旧総合科学部と の教養教育について種々の課題 の円滑な実施等のため全学共通教 中心部局とした。④全学共通教育 各大学における基礎教育や教

3年大学設置基準に規定されてい

①昭和40年教養部設置、②平成

止 (大綱化)、③平成5年教養部を た一般教育と専門教育の区分廃

「先端酵素学研究所」 設置計画について

先端酵素学研究所設置 準備委員会委員長 (疾患酵素学研究センター長)

福井 清

養教育の望ましい実施・責任体制 識される。 指摘された。⑥現代社会の諸課題 の在り方に関する検討の必要性が に対応する教養教育の必要性が認 (メデイアの地殻変動、知の地殻変動等)

【教養教育院の設置】

の開設、教養教育の企画・ 運営、置し、時代に即した教養教育科目 学部の学位授与の方針に沿った教 連携・ 協働により本学並びに各 員会等の承認を経て各学部等との 任部局として「教養教育院」を設 養教育の運営及び質保証を担う責 は教育戦略室を中心に検討し、役 こうした経緯を踏まえ、本学で 教養教育の企画・ 運営、

> 【教養教育の概要】 等を行うこととしました。 教養教育の方針は①入学時から

点検 ・評価、教育方法等の改善

【今後の展望】

います。 が稼働し、さらに全学的視点から 程検証委員会、並びに教養教育院 教育改革に資することを確信して 軟に推進することにより、 時代に即した中長期的な改革を柔 教養教育推進推進会議や教育課 本学の

②専任教員の配置(全学出向方式: 卒業時までの一体化教育の実施、

教育の企画・運営、⑦外国語教育会の諸課題に対応する新しい教養 課程検証委員会を設置、⑥現代社 推進会議を設置、 教養教育について全学的に検討・ ③兼担教員の配置(全学出動方式: 専任教員は学部・大学院の教育も担当)、 方向性を示す機関として教養教育 各部局の教員が教養教育を担当)、④ いて検証し、 改善を提言する教育 ⑤教養教育につ

として共同 全 シ ョ 所を設置してその研究機能を強化

利用・共同研究「酵素学研究拠 国の研究者コミュニティに開かれ 点」の認定を文部科学大臣より受 たナショナルセンター 、国公私立の枠組みを越えて、 特色ある酵素学の共同研究事

平成28年度新たに先端酵素学研究 特色とする酵素学、健康・疾患生 学は、その「知の創出機能」を最 美を追究する学術の殿堂である大 確かなものとするため、真・善・ 命科学研究組織の再編成を行い、 ます。徳島大学では、その強み・ 大限発揮することを求められてい 我が国の社会の活力と持続性を

> する計画を策定致しました。 学術の進展やライフイノ ンの創出を通じて社会へ貢献

服を目指す糖尿病臨床・研究開発 ター、地域課題である糖尿病の克 団からのご寄附によって設立され 財を形成された藤井節郎先生の財 授として臨床応用開発で多大な知 研究センター、元医学部酵素研教 挙げている現疾患プロテオゲノム 国際的にも評価の高い研究成果を 機能研究センター センターの4研究センターを再編 ました藤井節郎記念医科学セン 具体的には、平成10年にゲノム として設置され

べ

連携して目指します。 究国際拠点の形成とグロー を設置する計画です。酵素精製、成・集中化し、先端酵素学研究所 究人材の育成を医歯薬学研究部と 中心に推進して共同利用・共同研 る先端酵素学研究を、新研究所を 理解するパンオミクス的研究によ て、 ゲノミクス、エピゲノミクス、 造解析研究の手法に加え、新たに の基礎研究の実績と、プロテオミ 代謝調節、蛋白質化学等の酵素学 ノム編集による個体解析を展開し 多階層の生命情報を統合的に メタボロミクス、 蛋白質構 ·バル研 ゲ

学の基礎医学研究分野で多大な研以上にわたり、酵素学・蛋白質化 学研究センターが設置されていま 究業績を挙げるとともに、創薬へ た実績を挙げてきました疾患酵素 と結びついた臨床応用開発に優れ (ふくい きよし) 本センターは、平成22年度よ 業を推進しています。

魅力ある 授業 [取材]

研究施設として、これまで半世紀

パスには、我が国唯一の酵素学の

形成しています。この蔵本キャン

を誇る一大メディカルセンターを 医療に関わる優れた教育研究環境

キャンパスは、大学病院とともに

医・歯・薬学部があります蔵本

字ぶ授業を一 心をどう植え 勢井 宏義(せいひろよし) 大学院医歯薬学研究部 統合生理学分野(医学系) 教授 L

程度のグループで進められていま ていますが、大勢なので限界があ のコミュニケーションも大切にし 使いノートを取らせます。学生と による「生理学実習」です。 今回ご紹介するのは、勢井先生 先生は教室での講義も板書を 10 名

理解しやすいですね。特に被験者 カニズム、特に反射について学ん れないでしょうね (笑)」 となった学生はその感覚を一生忘 今回の実習では、神経伝達のメ 「教室での講義と違い、実習は

ります。

神郎

込み、解析します。 極を貼り付け、刺激の強さやパ 験者になった学生に他の学生が電 される筋の収縮を観察します。被 れた筋電図をコンピュータに取り ターンを変化させながら、観察さ れる、あるいは脊髄を介して誘発 とで神経を興奮させ、 でいました。電気刺激を与えるこ 直接誘発さ

タの収集や結果の解析比較が簡単 になりました」 「IT 機器の発展で、実験デー

る学生もいます。



医学科2年次生理学実習

のか、楽しみです。

実習が終わってから質問に訪れ

後も体験型の実習を工夫して、 習効率を上げるとともに、研究の おもしろさも伝えていけたら」 「神経系は身体の基礎です。 学

できる実習を大切にしていきた と語ってくれました。 と、学生とのキャッチボー ルの

究者になろうと、 「将来、臨床医になろうと、 大学で学ぶ多く 研

果がどのように授業へ反映される 身近なテーマです。新たな研究成 は有効的です」 なものであり、そして私たちにも 脳の活動を裏面から観察するよう アプローチとして、 も取り組んでいます。 のことを身につけていくには実習 勢井先生は睡眠に関する研究に 睡眠の研究は 脳科学 への

6

特集 徳島大学の組織改革

5

の充実(語学教育センターの設置)等